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□本报记者 余翠平 文/摄

被访人：朱佳 记者：盛丽

中途辞职要受处罚
合法吗？

工会服务站
如何充实职工生活？

企业如何让保安员有职业成就感?

在 我 们 往 常 的 印 象
中 ， 保安员工作十分辛
苦， 从事这份工作也不会
让从业者有什么成就感 ，
但是当记者到北京戎威远
保安公司采访时， 听到这
里保安员的谈话， 让记者
改变了之前的刻板印象 ，
下面就让我们一起来感受
下， 这里的保安员为啥会
有职业成就感。

一家哥仨都在戎威
远公司干保安

赵占生 ： 我干保安 10多年
了， 我们家七大叔八大姑里面有
几十人在干保安！ 家里年轻壮小
伙外出谋生第一份职业基本都是
保安， 我家可是实打实的 “保安
家族” 呀！

我出生于1986年， 从18岁就
开始做保安， 如今已是一名不折
不扣的 “老保安”， 期间我换过
几家保安公司， 直到2009年来到
北京戎威远保安公司， 才彻底稳
定了下来， 这辈子我就在戎威远
扎根了！

杨朝君 ： 他们家兄弟三个 ，
大哥赵青， 二哥赵强都干保安，
尤其是大哥赵青， 从事保安行业
已经20多年， 如今早已是大兴运
营中心的经理了呢。

戎威远保安公司给我最大的
感受就是规范， 有正气， 军队的
气氛浓！

赵占生： 是的。 随着我们三
兄弟在戎威远保安公司从普通保
安员一步步升到班长、 分队长、
大队长， 甚至经理， 除了亲人，
身边的朋友、 邻居也逐渐干起了

保安， 我所在的梁山县赵坝村，
如今有几百人在做保安， 而整个
梁山县 ， 则有上千人在干保安
呢。

新人上岗前先接受
45天军事训练

杨朝君： 干保安， 对农村那
些没有学历， 没有技能， 又不太
愿意去工地干体力活儿的年轻人
是个就业的好出路， 保安行业目
前比较混乱 ， 但戎威远是个例
外， 戎威远公司的董事长是部队
出身， 干企业把军人品质也引进
来了。

保安行业门槛低， 很多保安
公司也就是个两间房的规模， 新
招来的保安员简单培训两天， 就
上岗了， 前天还在地里干农活，
今天就成了保安， 这一点都不稀
奇。

付致东： 是这样的， 我十几
年前来北京干过半年保安， 感觉
保安跟农民工没啥区别， 流动性
大， 被人看不起。 但你来到戎威
远， 就能看到不一样的新气象：
仪容仪表要端正， 头发不能超过
5厘米， 不能文身， 不能留指甲；
站立时两脚跟并拢分开60度， 两

臂自然垂立； 站岗执勤、 消防演
练、 军体拳、 擒拿格斗……在为
期45天的岗前培训里， 理论和实
操相结合， 尤其是每天的军事训
练， 至少达到8小时。

规范化管理让保安
员对工作有了兴趣

杨朝君： 干保安的， 10个里
面9个都来自农村 ， 学历不高 、
素质不高， 而戎威远保安公司就
是一所准军事化的 “大熔炉 ”，
通过岗前培训， 持证上岗时， 那
些来自农村的青年一下子有了崭
新饱满的精神状态， 这往往让他
们自己都为之兴奋。

付致东： 是呀， 这种 “让人
为之兴奋” 的状态， 则促使今年
37岁的我， 终于决定在4年前留
在北京， 重操保安旧业。

我种过地、 修过手机、 当过
司机， 从没当过兵的我， 来到戎
威远， 有了走进军营的感觉， 每
天早上吹哨起床、 洗漱、 整理内
务、 就餐、 上岗、 体能训练， 让
我对保安事业有了新的兴趣、 期
望， 以及职业成就感。

赵占生： 是的。 现在很多90
后农村小伙， 学历初中、 中专居

多， 他们都是热血青年， 很容易
被影响， 一旦走偏了， 可能就误
入歧途了， 而戎威远在 ‘军人品
质， 行业典范’ 的企业文化引领
下， 始终在弘扬正气、 爱国、 担
当等优良品质， 加上公司骨干大
多是退转军人， 对年轻人来说，
来戎威远， 是他们上的第一堂生
动的社会教育课！”

于万滨： 来北京戎威远保安
公司， 让我逐渐自信起来， 慢慢
融入了北京这个国际大都市。

今年38岁的我， 如今是北京
戎威远保安公司驻公交集团的乘
务安全员， 就在两年前， 我还是
黑龙江齐齐哈尔一名地道的农
民， 跟爱人起早贪黑， 种着30多
亩地， 一年忙到头， 也就一两万
元的收入， 随着女儿上初中， 家
里开销逐渐大起来， 我选择了到
北京 “闯荡闯荡”。 我一个农民，
年龄也不小了， 来北京， 又干了
保安， 老觉得低人一等， 抬不起
头， 但每月能挣3000多元， 比种
地强， 就坚持了下来。

慢慢地我发现， 干保安衣着
干净， 举止得体， 还守护着车上
乘客的安全 ， 这让我很有成就
感！ 乘客也逐渐认可了我们， 我
有了自信， 慢慢融入了北京。

海梅梅 ： 我是一家服饰公
司的职工 ， 入职已经一个多月
了。 近日公司找我签劳动合同，
他们说给我两个选择： 一是签订
劳动合同， 期限为5年， 一旦签
了中途不能辞职， 否则要按劳动
合同中要求的向公司支付10万元
处罚； 二是不签劳动合同， 公司
不给缴纳社会保险， 双方自由，
我要想辞职， 只要提前一个月书
面提出、 公司招到顶岗的人后我

就可以走了。 请问： 公司这么做
合法吗？

胡芳： 根据 《劳动合同法》
第三十七条规定， 劳动者只需要
提前三十日以书面形式通知用人
单位， 便可以解除劳动合同。 这
既是劳动者解除劳动合同的条
件， 也是劳动者解除劳动合同的
程序 ， 无须征得用人单位的同
意。 自2008年1月15日 《企业职

工奖惩条例》 废止后， 用人单位
对劳动者进行罚款等经济处罚
是 没 有 法 律 依 据 的 。 所 以 ，
您所在公司因您中途辞职 ， 而
对您进行经济处罚是于法无据
的。

法律规定用人单位自用工之
日起即与劳动者建立了劳动关
系 ， 建 立 劳 动 关 系 ， 用 人 单
位就有与劳动者订立书面劳动
合同、 为其缴纳社会保险费的法

定义务， 所以， 您有权要求公司
与您签订书面劳动合同， 并为您
缴纳社会保险费。

工会服务站如何充实职工的
生活？ 对此， 羊坊店街道工会服
务站副站长朱佳深有体会。

记者： 羊坊店街道工会服务
站在宣传京卡·互助服务卡方面
做了哪些工作？

朱佳： 羊坊店街道工会服务
站始终奉行 “从职工中来， 到职
工中去” 的原则， 开展的活动坚
持面向一线职工 ， 通过丰富多
彩、 形式多样、 寓教于乐的活动
体现工会组织的作用 。 工会 服
务 站 利 用 每 次 地 区 工 作 会 的
机会 ， 大力宣传京卡·互助服
务卡， 并不定期召开关于京卡的
培训会。

同时， 结合上级工会的活动
及时将最新的京卡服务项目信息
告知会员， 并在网上进行公示，
使会员能够在第一时间了解到
京 卡 的 最 新 服 务 活 动 。 在 大
力 宣 传 上 级 工 会 服 务 活 动 的
同 时 ， 工 会 服 务 站 还 结 合 自
身 资 源 开 展 了 丰 富 多 彩 、 形
式 多 样 、 寓教于乐的活动 。 为
了更好的服务企业、 服务会员，
服务站还安排专人负责京卡的代
办工作， 一是分担企业办理手续
的压力， 二是有力地推动了京卡
的办理进展。

点评： 服务职工方法有很多
种， 根本在于工会工作者肯不肯
动脑筋思考， 是不是站在职工的
立场。

记者： 羊坊店街道工会服务
站在服务职工方面还做了哪些
事？

朱佳： 我们工会服务站还十
分注重职工提升职工素质， 就拿
2014年来说， 我们共举办了多场
职工大讲堂。 有以 “关注女性健
康” 为专题的女职工健康讲座，
邀请了海淀妇幼保健医院的专家
前来为大家讲解； 有以 “预防颈
椎病” 为主题的职工健康讲座，
讲座结束后， 不少职工向我们建
议， 希望举办更多类似的讲座。
我们也计划开展更多场专项讲
座。

另外 ， 在 重 大 节 日 期 间 ，
服 务 站 还 会 举 办 慰 问 一 线 职
工的观影活动 ， 丰富职工业余
生活 。 服务站也十分关 注 辖 区
会 员 的 生 活 情 况 ， 对 困 难 职
工 主 动 伸 出 援 手 ， 服 务 站 工
作人员还会直接到困难职工家中
送温暖。

点评 ： 在对职工的关心上 ，
羊坊店街道工会服务站不仅做得
全， 而且到位， 是职工当之无愧
的 “贴心人”。


